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! ! ! !上周六，!"##（美国大学生篮球联赛）
$%&'()（帕克十二）联盟常规赛（篮球）再度在
上海举行，顶尖名校加州大学洛杉矶分校
（*"+#）和佐治亚理工上演了比拼到最后一
秒的精彩对决。

),个体育项目，-...名学生运动员，这
还仅仅是 !"## $%&/0)联盟的数据，而整
个 !"##共有 ,1万名学生运动员。他们之
中，只有 )2将来成为职业运动员，但所有人
都因为从事体育运动，为他们在各行各业的
发展，带去不同的益处。

梦想成为工程师
佐治亚理工中锋本·拉莫斯（,,号）独得

全场最高的 ),分，不过，这个灌篮高手在校
园中最引人注目的身份，是未来的工程
师———他发明的会传球的机器人，在全美机
器人大赛上颇受关注。
拉莫斯是机械工程系的大四学生，去客

场比赛前夜，他常常通宵学习。制作机器人期
间，他每周四天、每天花六七小时泡在工作
间。在同学们看来，除了明星球员的身份，他
更是一名学霸。

在中国，像姚明这样的“运动员学生”在
高校司空见惯，他们成名于赛场，进而通过各
种政策途径戴上了大学校徽。而在国外，更多
的则是像拉莫斯那样有体育特长的“纯粹”大
学生。所以在美国高校，他们的身份是“学生
运动员”。姚明并不规避这个问题，毕竟，两国
的教育和体育的培养体制不同，不过，退役后
他多次提出一个概念，“体育，理应是教育的
一部分。”而这，正是 !"##的三大特征之一。

运动员群体的主要身份还是学生。在
!"##，一名学生运动员所修专业的主要科

目要保持 )31的 4$#（绩点），否则将无法继
续学生运动员的身份。

名扬奥运高校生
$%&'0)联盟主席斯科特毕业于哈佛大

学，他的校友中，最令中国球迷所熟知的，是
在 !5#赛场掀起“林疯狂”的林书豪。恰恰是
因为在大学体育中经受过各种锻炼，使得林
书豪在竞争激烈的 !5#经受住了压力。

斯科特告诉记者，“仅 $%&'0)联盟就有
超过 )61名学生参加了里约奥运会，并代表
,1多个不同国家和地区参赛队。”来自 $%&/

0)联盟的学生运动员和前学生运动员共取
得了 )6金、07银、0-铜的优异成绩，这个成
绩可排在里约奥运会金牌榜的第四位和奖牌
榜的第五位。

姚明缘何称!菜鸟"

体育为什么和教育不可分割？
对姚明来说，退役后最大的挑战，是知识

不够用，于是他选择去交大读书。“我现在每
天要在办公室坐 0)个小时，面对成山的文
件，跟大家开会，也必须有新的方式、新的战
略。这就是为什么教育很重要。我现在还没有
搞清楚该怎么做，就好像回到了球场当菜鸟
的时候，不知所措，但我准备好面临挑战。”

!5#名宿比尔·沃顿来到在上海交大举
行的第三届中美大学体育教育峰会上，“是
*"+#成就了我，我从 !"##的赛场走出去，
成为一名职业篮球运动员。我这一辈子都投

入到篮球事业的发展中去了，这得益于我在
*"+#所受的教育。”
“我们一直期望下一代的职业运动员，主

要来自于中国的大学。但我觉得大学比赛的
主要目的不是要培养明星球员，着重点应该
放在学生表现出来的热情、整个赛事的组织，
还有学生的创意，每个人都享受篮球比赛的
魅力。”姚明说道。他也不希望 -岁的女儿成
长在自己的影子下，“我不愿她从小被灌输一
定要成为一名篮球运动员的想法。我只希望
她享受运动的快乐，塑造完善的人格。”

双方合作可期待
此次的中国赛真刀实枪，但这又不仅仅

只是一场比赛。$%&/0)联盟引进比赛的初
衷，是期待这趟文化之旅，能促进中美高
校之间在体育领域的全方位合作。
中国大学生体育协会同 $%&/0)联

盟在 )10)年签署了合作协议，8年来，
大体协在华成功举办了五届中美大学
生体育文艺周系列活动，为来自中美两
国百余所大学上千名学生和国内学校体系
教练员提供了交流平台。
据大体协专职副主席兼秘书长薛彦青介

绍，从去年 9月份起，大体协和 $%&/0)联盟、
国家留学基金委已连续两年选派约 ,11名来
自中国大学中学的篮球、田径、游泳、拉拉操
教练员前往美国留学，这是新中国成立以来
第一次大规模、成建制的选派学校一线体育
教师出国留学。 本报记者 陶邢莹

短道速滑世界杯上海站上独得两金

武大靖扛起中国队大旗

灌篮高手是学霸
!!!看 !"##中国赛有感

2017短道速滑世界杯
上海站昨天落幕，中国队在
主场取得两金一银的成绩。
武大靖一人包揽了男子500
米和1000米两金，成为上
海东方体育中心最大的英
雄；中国女队仅获一枚接力
银牌，而在比赛中摔伤的主
力队员臧一泽，或将无缘平
昌冬奥会。

喜忧参半，作为平昌冬
奥会前最重要的一次模拟
考，中国短道速滑队带着期
待完成奥运前本土最重要一
次热身，今天出征韩国，征战
最后一站奥运资格赛首尔世
界杯。

%&'( 喜 强势武大靖
这次世界杯上海站两次升起中国国旗，立

功的都是武大靖。
在前天进行的男子 611米项目中，武大靖

以统治级的表现领跑全场，最终夺冠。这也是
本赛季至今三站世界杯，中国队获得的首枚单
项金牌。赛后武大靖谈到身后两名韩国选手的
紧逼，表示是用绝对速度压制了对手的战术。
而在 0111米项目中，武大靖时隔两年又

夺金牌。他坦言，自己“今天赛前做了很多准
备，想着拼尽全力，取得好的名次。”每一次比
赛都对胜利有着渴望，每一次都希望有突破，
谈及即将到来的韩国大战，武大靖表示，自己
不仅要保持单项优势，更希望能带领中国男队
拿下接力金牌，“包揽三金是我的目标。”
对于武大靖主场的优异表现，主教练李琰

同样激动不已，“这站比赛最好的部分就是武
大靖的表现。不仅 611米差点破世界纪录，滑
出了满满的自信，0111米也拿到金牌，这不是
他的强项，是赢在了勇气、斗志和精神上。”宠
辱不惊，这位索契冬奥会遗憾失金的东北男孩
俨然已经执起中国短道队的领军大旗，为平昌
冬奥做好了准备。

忧 折兵奥运前
相比男队的强势，昔日夺金重头的女队，

本次比赛无金入账。雪上添霜，主力队员臧一
泽的受伤，为中国短道速滑女队征战冬奥会更
蒙上一层阴影。
尽管在最后时刻，凭借范可新连超两人的

世界级表现，中国女队锁定一枚接力银牌，但
赛后，当参加女子 7111米接力的四名队员来
到混采区时，情绪依然不高。眼中噙着泪花，周
洋坦言，一方面是对自己表现不满意，另一方
面，情绪波动来自对队友的牵挂：“我们的主力
队员昨天摔倒了，没能一起比赛，我们在比赛
时，是带着她的梦想上场的。”而赛后四人一齐

举起 0和 ,的手势，那是为摔伤的 0,号队友
臧一泽祈福。

在前天进行的女子 611米 0:,决赛上，臧
一泽摔出赛道受伤，头部重重撞在挡板上，最
终被确认为腰部骨折。或将无缘平昌冬奥，作
为女子 7111米接力的主力，臧一泽的重伤令
女队损失巨大。
带着队友的希望上路，赛后范可新坦言相

比个人单项赛事，自己更看重接力项目。“集体
荣誉比个人更重要，我会全力去拼，因为我不
是一个人在战斗，而是为一个团队一个国家而
努力。”她希望这枚银牌能鼓舞整个短道队的
士气。
相比前两届冬奥会，本次奥运周期，中国短

道速滑女队亮点不多。亚冬会冠军臧一泽的伤
退，让最强项女子 611米只剩下范可新一人孤
军奋斗，而在 0111米和 0611米项目中，中国女
队也基本落后于老对手韩国队。

新的奥运周期，)8岁的奥运冠军周洋归
来吸引广泛关注，却也带来了压力。运动生涯
至今，周洋伤病缠身，她的坚韧与执著令人感
动，她的状态在恢复。但在 0611米这个项目，
她目前还难以撼动韩国两大王牌沈石溪和崔
敏静。在昨天的赛后发布会上，周洋也承认，自
己的功力并未恢复到前两届奥运水平，“但我
每天都在努力，因为每一次奥运会我都当最后
一届来比。”
临近平昌冬奥会，外界的气氛随之紧张，但

李琰坦言，全队有自己的节奏。今天上午 ;时，
全队出发前往仁川，进行最后一站世界杯。“其
实每年都参加世界杯，今年因为争奥运会资格，
有了特殊的意义，但我们还是需要往前看，毕竟
奥运会是最终目标，所以每一次战斗都是有锻
炼价值的。”她表示本次比赛，中国队员在士气
和精神上都表现出了自己的实力，值得肯定，
“个人或许不是最强的，但化成团队，凝聚成一
起就是最棒的。”

本报记者 厉苒苒
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